
书坊归来
汪家明

跨过这个年 ， 姜德明先生就到米

寿之年了。 在我印象中 ， 他一向很平

和、 很平实， 也很平常 。 他虽编文艺

副刊有年， 广交天下文人 ； 虽藏书过

万 ， 写 有 无 数 文 章 ， 但 从 未 爆 大 名 ，
未跻身拍卖场， 未发大小财 。 也许他

太老派： 孜孜矻矻编文 ， 低音低调写

文， 自得自乐淘书； 讲话不高声 ， 表

情 总 是 温 良 ， 学 问 扎 实 可 靠 。 总 之 ，
在他身上， 看不到一点市场经济 、 商

业社会痕迹， 连藏书业内、 文坛圈里，
也有时忘记他———尽管在这两行 ， 他

都是高手。
2010 年 9 月 14 日 ， 范 用 先 生 去

世； 11 月 3 日， 我收到姜德明一纸便

条： “家明同志： 我写了一篇怀范用先

生的短文， 已交上海文汇读书周报。 特

复印一份供您参考， 或可收入纪念册

中。” 当时， 我正组稿、 编辑 《书痴范

用》。 像范用这样从上世纪三四十年代

就活跃在中国文化界的文化人， 姜德明

几乎都有深的交往。 不用说叶圣陶、 巴

金、 夏衍等前辈， 也不用说赵家璧、 许

觉民等编辑出版同行， 更不用说唐弢、
董桥、 陈子善等淘书同好 ， 其他如丁

聪、 李健吾、 卞之琳 、 邵燕祥 、 董鼎

山、 赵清阁、 王冶秋 （这个名单写下去

可能要几十页） ……与这些人的交往塑

造了姜德明整个人生。 这种交往是非功

利的， 是君子之交， 淡淡的， 纯粹的，
不见如见， 绵延不断。

我与姜德明先生交往， 始于 1996
年 。 那 年 ， 我 和 徐 城 北 策 划 了 一 套

“杂 家 杂 忆 丛 书 ”， 前 后 出 了 八 九 种 ，
其 中 ， 姜 德 明 的 一 本 名 为 《文 林 枝

叶》。 这套丛书的编辑说明中说： “杂

家和杂学是如今一大特色 。 文化发展

到一定程度， 必有博学广闻的杂家涌

现。 他们的学问涉及各种学科 ， 并能

融会贯通， 互相映照 ； 他们的文章知

识性、 可读性强， 学术和思想内容丰

富鲜明； 他们回忆文坛 、 学界 、 艺苑

乃至自家往事， 写种种掌故逸闻 ， 发

点 点 感 喟 幽 想 ， 篇 幅 肯 定 是 较 小 的 ，
形式肯定是灵活的， 并尽量配发照片

图画。 不期望读者正襟危坐读它 ， 尽

由好书者无端翻阅， 在断断续续之中、
有意无意之间， 书， 或许已经读完了。
这就是 ‘杂家杂忆丛书 ’ 所追求的境

界。” 姜德明认同我们的想法， 来信说

“实在大获我心”， 很快交来稿件。
《文 林 枝 叶 》 共 收 散 文 六 十 篇 ，

约略为三部分： 人物记事、 书的美术、
掌故小品。 其实都称之为掌故也无不

可。 这些文章曾发表在报刊杂志上， 他

说， “提笔时总还想到对方版面的需

要， 想到自己的文章应该放在版面上的

什么角落……倘以个人的微力能使对方

的版面杂一点， 我便感到十分愉快。 这

肯定是职业病在作怪”。 其中有比较沉

重的话题， 比如 《周扬与夏衍》 一篇。
多年来， 对周扬的争议文章不少 。 可

是上世纪 70 年代末， 夏衍谈到： “处

在那种情况下周扬也难啊！” 姜德明就

此写道： “人是复杂的 。 我对两位一

样地尊重 、 同情 ” ———这种观点可看

出他的厚道， 也是他们那一代人与后

代人不同的地方———姜德明 1951 年进

入人民日报社编文艺副刊 ， 是那段历

史的亲历者。
《箴言 》 一篇 ， 收录了柯灵给他

的信： “对有些人品书品 ， 是否可以

更直率些 ？ ……谁也不能保证自己的

看法完全正确， 可贵的是把自己看到

的感到的如实地表达出来 。 就我看到

的大作来说 ， 都有一种温柔敦厚的气

质……” 姜德明认为这是柯灵对自己婉

转的批评， 检讨说 “我的散文， 虽然不

讲假话， 追求朴素， 明显的弱点是拘谨

平实”。 也许是这个原因， 在本集中 ，
常看到作者力图写得活泼一些、 幽默一

些、 灵活一些的地方， 文章因之多了一

些变化。 比如看望曹靖华那篇， 名之为

《火》， 开头一行是： “我悄悄走进他的

病床” …… 《想见冰心》 一篇的写作手

法像是手记， 一小段一小段的， 每段内

容并不连贯， 跳跃着， 开头很直接， 甚

至有些突兀： “到父亲开的纸店去。 我

在店内新收购来的几麻袋旧账册中， 找

到了几本可读的书和画报。 这是我第一

次见到上海的 《良友画报》。 啊， 那上

面有冰心……” “多么动人的 《一只

木 屐 》 呀……” “七 八 年 前 吧……”
读来轻松， 文字有节奏 ， 感情涌流其

间， 音乐感强。
《文林枝叶 》 出版后 ， 姜先生对

多用图片、 设计美观以及米黄色胶版

纸大加赞赏， 甚至说 ： “至少在这以

前出版的书还没有达到这一标准的 。”
（1997 年 11 月 7 日来信）

还在 “杂家杂忆丛书” 约稿组稿之

时， 我又开始筹备 “书梦重温丛书” 了。
1997 年 1 月 29 日 （腊月二十） 晚间，
我在北京东四北大街阿静粤菜馆与沈昌

文、 潘国彦、 陈丹晨、 顾骧、 金宏达、
于青等便饭并讨论丛书主旨和形态：

凡有成就者 ， 在青少年时代乃至

生命的每一阶段， 都读过各种各样的

书： 文学艺术、 哲学、 科学、 童话乃至

小人书……这些书给了他们重大影响，
留下了一串串书梦……撰写者在重温书

梦时， 可以一本一本道来， 每本写几百

字几千字均可， 每本书在出版时配一原

版本的书影。 这样， 几十种书的回忆，
便可成一册， 约七八万字 ， 三四十幅

图。 写作内容可包括怎样读到这本书、
书的来源、 版本， 书中最令撰稿人感动

的故事、 人物， 对撰稿者在思想和情感

方面的影响等……
谈 到 约 作 者 ， 诸 君 首 推 姜 德 明 。

此前他已出版多种谈书的集子 ， 而且

仍在源源不断发表书话文章 。 他自己

说 ： 在家写书话 ， 出门写散文———写

书话必得翻阅原书和查找资料 ， 在外

写作不便。 从中学时代 ， 他就常去天

津劝业场逛书摊， 日子久了 ， 买书多

了， 遂被称为藏书家 。 据说前后六七

十年， 共淘得民国现代文艺书刊万余

册。 他说自己 “得个爱书家的荣誉已

经不错了”； “理想的爱书家是藏用结

合， 最好有个范围 ， 而且目的不是为

了增值或拍卖”。 他所谓的 “用 ”， 大

概就是写一些既玩味 、 又含研究的书

话文章？
由于有此前的合作 ， 姜先生爽快

允约。 新书名为 《书坊归来》。 很巧 ，

文 章 仍 是 六 十 篇 ， 分 为 “ 书 边 草 ”
“杂志抄” 等四部分。 “每题一图， 除

个别篇外， 全部都是初次结集 ， 有的

还不曾发表过”。 在书的封底， 印有这

样一段文字：
一位年近古稀的老人， 每从书坊归

来， 手提几本淘来的残书， 步履总是那
么轻快， 急于赶回家去。 在这样的日子
里， 他晚上总是睡得很迟。 夜深人静，
小心地擦拭和修整翻读一本本残书 ，
摩挲再三 ， 不忍把眼睛稍稍离开……
这是一种什么境界 ？ 旧书 ， 在真正爱
书家眼里， 之所以是宝物 ， 并非爱其
金钱价值 ， 而是重其文化历史价值 ，
是埋藏于其中的往日的风景。 读 《书坊
归来》， 就是在读这样一种境界。

概括说 ， 全书都在讲述一本本老

书旧刊背后的故事 ， 细分缕析 ， 文笔

与 《文林新叶 》 稍有不同 ， 展示更多

的是博学和融会贯通 ， 而不是思想感

情。 作者收藏的 《野草》， 是十二岁时

一位并不熟识的西装青年赠与的 ， 后

来才知道， 一版一印封面署名 “鲁迅

先生著”， 鲁迅以为不妥， 二印以后改

为 “鲁迅著”； 《莎乐美》 插图引进中

国， 起初画家比亚兹莱被译为 “琵亚

词侣 ” ———如此古雅的译笔来自田汉

……印成于 1928 年的齐白石诗集 《借

山吟馆诗草》 是从成堆杂书中检出来

的， 混于其他零册一起交给店家 ， 店

家 一 本 本 登 记 ， 到 这 本 ， 凝 视 良 久 ，
放 一 旁 说 ： “封 面 上 有 齐 白 石 题 字 ，
不卖。” 姜德明满不在意地说： “什么

齐白石的字， 你再看看， 假的！” 店家

重 拿 起 来 再 三 端 详 ， 终 于 开 了 发 票 ，
说： “算了， 是真是假卖给你吧。” 姜

德明心中暗喜 ： 哪会是假的 ！ 这本石

版影印诗集本就稀见 ， 加之有齐翁亲

笔题字 ， 真是意外之得啊———读到这

儿我笑了， 忠厚如姜公者 ， 也会与书

商斗心眼， 而且高明！
姜德明对民国版本的博学， 我有亲

身体会。 多年前， 朋友送我民国二十年

（1931） 一版一印的保罗梵乐希 （瓦雷

里） 诗集 《水仙辞》， 梁宗岱译， 竖排宣

纸筒子页线装。 一次偶然说起， 他告诉

我： 这书他和北京图书馆都有， 但品相

一般， 而我所藏品相九成， 难得……
姜德明写作勤勉， 著作不下二十余

种， 我有幸编辑出版其中两种。 其实还

有两种， 《插图拾翠》 和 《作家百简》，
本来是与我约定的， 但被别人 “抢走”。
前一种的 “抢主” 是三联书店：
家明兄：

两周前范用先生与三联总编室主
任来舍下， 要求我已允由贵社出版的
《插图集》 交他们出， 以与 《封面集 》
（三联书店 《书衣百影》 ———汪注） 配
套。 我婉拒再三 ， 他们仍不允 ， 只好
答应他们， 容与你联系后再定 。 我想
你就慨允了吧！

姜德明
3.24 （1998）

想不到的是 ， 几年后 ， 我调到三

联 书 店 工 作 。 《插 图 集 》 名 为 《插

图 拾 翠 》 出 版 于 2000 年 ， 我 就 近 得

到 编 者 的 签 名 本 及 本 店 样 书 数 册 ，
不亦快哉 ！

2017 年 1 月 21 日
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前不久在上海家中改稿子———关于

春节不丹之行的。 有事情需要再核实一

下， 就通过微信请教不丹的朋友。 很快

就有了回复： 男子穿的国服 “帼” 最便

宜的约为 2,500 努 （不丹货币 ）， 合人

民币二三百元……
不丹也通微信？ 对， 在这个喜马拉

雅南麓的山地小国， 也可以用微信， 同

我们在上海一样。 好多人觉得不可思议，
我本来也如此想。 出发前， 我们就按照

旅行社小册子中的提示同家人、 朋友打

招呼： “手机在不丹应该能收到信号，
但不稳定， 打电话时常会掉线。” 好吧，
那就准备断线、 断网一个星期吧。

但对于今天的中国人， 上网已成为

基本生活需求， 游客不管到了哪儿， 第

一件事大概就问有没有 wifi、 密码是什

么。 所以， 当飞机在不丹唯一国际机场

帕罗机场降落后， 休息了一会儿， 知道

当地导游白马会带我们去电信公司办不

丹的手机卡 ， “可以打电话 、 上网 ”，
大家都难免有点惊喜。

不丹城市街头几乎所有的房子都一

个样式 ： 白墙 ， 彩绘屋檐 、 门廊 和 窗

框， 红或黄色屋顶。 我们面前也是如此

的小小一栋二层楼房， 若不是前面墙上

挂着不大的一块绿色牌子， 旁边院子里

竖着不高的一座信号铁塔， 很难想到这

儿就是做电信服务的。 进去后又看到柜

台橱窗后面堆着高过人的文书档案， 马

上想起印度公家机构拖拖拉拉的办事风

格， 不免有点担心。
意外的是， 穿着 “帼” 服的办事人

员很利索地帮我们一行十多人换好新的

手机卡。 有的是大卡， 有的是小卡， 只

有我的手机要换中卡， 排在最后一个，
也没有问题。 记得是每人 300 努， 约合

人民币三十元。 让我们略感遗憾的是，
第二天我们手机上都收到一条不丹电信

公司的信息： “为了庆祝小王子今天诞

生， 手机充值赠送同等金额！” 唉， 小

王子早一天出生多好！
实际上， 我们见到用手机的第一个

不丹人， 是在曼谷飞帕罗的不丹皇家航

空公司客机上。 一对年轻夫妇带着两个

男孩坐第一排， 大的十岁出头， 小的七

八岁， 中途， 孩子妈妈就拿出手机给他

们拍照。 飞机穿过山口俯冲直落帕罗机

场， 跑道上已经铺起了红地毯。 我们问

空姐怎么回事， 她们说是迎接王妹一家。
原来如此， 之前已有王后快到待产期的

消息， 看来王室成员正赶着回来呢。
我们出了电信公司到了帕罗街头，

对面过来几位身穿 “旗拉 ” （女 性 国

服） 的年轻女子， 手上都拿着手机， 对

面街头四五位男青年围着聊天， 有的正

在刷屏。 一路过去， 看到好些行人边走

边用手机打电话。 除了老年人， 不丹人

用手机的还真不少！
最 能表明手机普及程 度 的 ， 应 该

是街边墙上一张不丹本地电影的海报。
电影名叫 《SMS》， 内容讲新老两代人

的冲突 ， 两位年轻主角都穿着国 服 但

打扮时髦， 男的戴墨镜， 女的化浓妆，
分别呈现在左右两只新款苹果手 机 的

屏幕上。
不丹人用的手机当然都是进口货。

新款 智 能手机不便宜 ， 一位导游说他

刚托朋友从香港带了一只新版苹 果 手

机 ， 花了一千美元 。 能够用上新 手 机

的， 大可在年轻朋友中炫耀一番。 在新

年早上做法会的岗提古寺， 在为小王子

诞生举行庆贺典礼的旧都普那卡 宗 堡

（宗堡是地方上政教合一的权力中心），
都 看 到 年 轻 人 围 在 一 起 摆 弄 新 手 机 ，
无心旁顾。

不丹已不再是 高 度 封 闭 的 山 地 小

国， 手机， 比什么都更能说明不丹的今

天。 除夕晚上在东部岗提谷地的一家精

品酒店大堂， 我们一边享用着大厨特别

为我们中国客人准备的年夜饭， 一边用

手机同国内亲友相互拜年 。 关于 “春

晚” 的各种评论如潮水般涌进我们的微

信， 让人几乎感觉不到几千公里的距离

和两小时的时差。
不丹七十多万人口相当于中国一个

中等规模的县， 面积却有三万八千多平

方公里， 比咱们近千万人口的海南岛还

大一点， 而且都是崇山峻岭。 可以说，
有史以来， 手机第一次将他们如此密切

地 连 成 一 体 。 据 新 加 坡 《联 合 时 报 》
2014 年的一篇报道， 不丹七十多万人

口中已经有五十五万手机用户。 《不丹

人》 半月刊编辑勒桑格说： “不丹从封

建时代跳到现代 ， 绕过了工 业 时 代 环

节。” 不丹首相托杰相信技术力量不可

抗拒， 他说： “技术不是破坏性的， 它

很好， 有助于不丹繁荣。”
但封闭社会一旦被打破， “外面的

世界真精彩”， 也必然带来难以预料的

变化。 今天的不丹就在这样的变化中。
想到电视和电脑、 互联网进入不丹要比

其他国家晚好些年， 我就问导游白马：
“开始的时候， 不丹人对手机有没有什

么抗拒 、 抵制 ？” 回答是 ： “没有啊 ，
为什么要抵制？ 只是这两年更加流行起

来 。 ” 他 用 的 手 机 是 新 出 不 久 的 苹 果

6s， 时髦的土豪金颜色。
最令我意外的是寺庙里面， 身披袈裟

的大小喇嘛似乎都已离不开手机。 在旧都

普那卡宗堡为小王子祈福的盛大法会开始

前， 散在各处等候的喇嘛们不少都在看

手机、 玩手机， 小喇嘛则是三五成群围

着手机刷屏。 我在大殿对面的二楼走廊

里遇到一群年轻的喇嘛， 正等着召集。
靠栏杆的长条凳子上并排坐着三个， 每

人都在专心摆弄自己的手机。 就连那位

威风凛凛挥动 响 鞭 召 集 僧 众 的 紫 袍 喇

嘛， 在法会开始后也一度走到殿外看手

机打电话， 或许有什么要事联络吧。
我们旅程最后又回到帕罗。 帕罗宗

堡在华人世界名声远传， 是因为 2008 年

7 月香港影星刘嘉玲、 梁朝伟在那儿举办

了一场豪华婚礼。 下午四五点钟我们来

到帕罗宗堡大门前， 迎面出来一大群喇

嘛， 见到门口的游客就双手合十打招呼。
有人要同几位年长的喇嘛在台阶上合影，
他们都乐意答应。 旁边匆匆走过的年轻

喇嘛， 纷纷从袈裟里面掏出手机打起电

话， 有的干脆到一边坐下刷网……
同其他地方一样， 手机已经成为不

丹寺庙里喇嘛日常生活的一部分， 成为

他们同外界连接的渠道。 那么， 本来应

当远离红尘俗世而静修的僧人都开始刷

屏， 究竟是更加有助于宏扬佛法， 还是

会给他们内心带入外界的躁动不安？ 更

加令我好奇的， 是喇嘛们每天刷屏究竟

看些什么？ 只看有关宗教信仰的， 还是

也看许多世俗的东西， 看哪种东西更多

一点？ 我没有机会问他们， 也怕问了让

人家尴尬。
手机在不丹这样一个曾经长久封闭

的国家究竟会起到怎样的作用？ 会不会

让千年传统加速风化瓦解？ 这是无法回

避的重大问题。 尤其是不丹年轻一代，
也就是今天玩着手机长大的一代， 必然

会遇到更多来自外部的影响和冲击。 在

政府部门工作的女孩桑姆从另一个角度

回答这个问题： “我们当然不希望发展

的代价是要牺牲我们的美丽家园， 但据

我所知， 无论这里的年轻人到多远地方

留学， 看到了多少花花世界， 许多人最

终还会选择回归家园， 说到底， 还是自

己的家好。”

近代最早的女留学生
江 立

3 月 4 日 “笔会 ” 刊 方 益 昉 《女

学先驱总教习》 一文， 让读者认识了

“女学先驱” 金韵梅。 金韵梅是中国历

史上第一位女西医、 第一位医院女院

长， 还是第一位女留学生。
近代最早的女留学生 ， 除了金韵

梅， 还有江西女子康爱德 、 福州许金

訇和湖北石美玉， 她们三人也先后得

到传教士的资助而留美。
关于金韵梅的身世 ， 《女学先驱

总教习》 一文重点介绍金韵梅大学毕

业后的情况， 对她的早期生活鲜有涉

及。 这里稍作补充———
金韵梅 （1864 一 1934 ) 出生于浙

江宁波一个牧师家庭， 两岁半时， 她的

父母因病相继去世， 金韵梅被父亲生前

好友、 美国传教士麦嘉谛收养。 后来，
金韵梅随麦嘉谛辗转美国和日本， 接受

了启蒙教育。 1881 年， 金韵梅正式赴

美， 进纽约医院附属女子医科学院学

习， 她是当时该校唯一的中国学生。

许 金訇 ( 1865 一 1929) 出身于

基督教家庭， 她的父亲思想比较开通，
认为女孩也该接受良好的教育 。 她先

在福州教会女塾就读， 后转入教会办

的福州妇女医院学医。 该院院长对她

很是喜爱， 为她申请到去美国读大学

的经费。 许金訇先后在俄亥俄州的威

思林大学和费城女子医科大学学医。
康爱德 ( 1873 一 1931 ) 是江西

九江人， 刚刚来到这个世界 ， 她就遭

到家人嫌弃。 因为在她之前 ， 家里已

经有了五个女孩。 期盼生儿子的父母

将她送给了邻居家。 这户人家请人算

命， 算命先生说康爱德将给这个家庭

带来厄运。 只有几个月大的小爱德即

将被抛弃时， 美国女传教士昊格矩收

养了她。 康爱德在这位传教士家中长

大， 并在昊格矩和另一位女传教士哈

欧主办的一所教会女塾读书 。 九岁那

年， 她随昊格矩到了旧金山 ， 读了小

学和中学， 学会了数国语言 ， 并学习

了天文、 算法、 绘画 、 音乐等 ， 后随

哈欧回中国。
1892 年， 哈欧带康爱德和另一位

中国女子石美玉 (1873 一 1954) 以及

三个中国男孩一起前往美国 ， 进密西

根大学学医， 1896 年毕业归国。
与康爱德在九江教会女塾同窗共

读后又同赴美国留学的石美玉是湖北

黄梅人。 她出生在一个教民家庭 ， 她

的父亲主持九江的一个小教堂 ， 母亲

主办一个小规模的女塾。
近 代 中 国 最 早 的 四 个 女 留 学 生 ，

无论在国外留学期间还是学成归国以

后， 表现都很出色。 金韵梅 1887 年曾

在 《 纽 约 医 学 学 报 》 上 发 表 论 文 ；
1888 年金韵梅回国后 , 在厦门 、 成都

等地， 一边行医一边传播国外的医学

知识和技术。 1907 年， 她在天津设立

了医科学校。
许金訇于 1896 年回国后， 主办过

福州妇孺医院。 康爱德和石美玉在大

学时就因学业出众赢得敬重。 1896 年，
康爱德回国， 在九江行医 ， 后又在南

昌创办医院。 1906 年， 康爱德再度出

国， 赴美、 英学习医学和文学 。 回国

后， 她将主要精力用于培训新式女医

生。
石美玉曾与康爱德一同在九江行

医 ， 她善于与人交往， 社会活动能力

强。 1900 年九江创设仁德医院， 建院

资金就是由她从多位美国朋友那里争

取得到的捐助。 除了行医教书外, 她还

翻译了一些西方医学名著 ， 为西医的

引进和中西医学的交流作出了贡献。
近代最早的四个女留学生 ， 开创

了中国女子留学教育的先河 ， 她们的

经历表明 “知识改变命运”， 她们的人

生故事激励着后来的女性冲破家庭藩

篱， 投身社会， 走向世界。

凡尔纳的中译本
康 平

近读 《〈八十日环游记〉 首部中译

本及早期女翻译家 》 （刊 3 月 7 日 “笔
会”）， 文中写到 1900 年薛绍徽和陈寿彭

合 作 翻 译 儒 勒·凡 尔 纳 《八 十 日 环 游

记》 出版后， 受到很多中国读者欢迎。
儒勒·凡尔纳是 19 世纪法国著名

科幻作家， 他的作品传达出人类探索

未知的无限热情， 激发人们追求梦想。
在薛绍徽和陈寿彭合作翻译 《八十日

环游记》 之后， 中国有不少译者精心

翻译了凡尔纳作品。
1902 年， 梁启超在流亡地日本创

办 了 《新 小 说 》， 并 依 据 森 田 思 轩 的

《十五少年》 和罗善合作翻译了凡尔纳

的 《十五小豪杰》。 《十五小豪杰》 是

一部少年文学， 梁启超被书中西方少

年 不 畏 艰 险 、 同 舟 共 济 的 精 神 打 动 ，
认为这本书可以 “开发本国学生的志

趣智识”， 因此将它译出。
受梁启超影响， 早年留学日本的鲁

迅于 1903 年根据日本井上靖的译本翻

译了 《月界旅行》， 又据三木爱华与高

须墨浦的合译本翻译了 《地底旅行》。
《月界旅行 》 讲述美国巴尔的摩

城大炮俱乐部主席巴比康准备向月球

发射一颗炮弹， 建立地球与月球之间

的联系， 法国冒险家米歇尔·阿当得知

这 一 消 息 后 ， 建 议 造 一 颗 空 心 炮 弹 ，

他准备乘这颗炮弹到月球去探险 。 鲁

迅的这一译本， 于 1903 年 12 月在日

本东京印刷发行。
《地 底 旅 行 》 （现 译 《地 心 游

记》， 好莱坞还据此拍了两部 《地心历

险记》， 于 2008 年和 2010 年上映） 写

的是莱得布洛克教授和他的侄儿阿克

赛在一位向导的帮助下 ， 经由冰岛一

个暂时沉寂的火山口， 沿岩石中的洞

穴 而 下 ， 历 尽 艰 险 ， 终 于 抵 达 地 心 ，

最终奇迹般经由一次火山爆发 ， 从地

中海那边另一个火山口喷回到了地面。
鲁迅这一译本 1906 年 4 月在日本东京

印刷， 由南京启新书局和上海普及书

局发行。
鲁迅之所以对翻译凡尔纳的作品抱

有浓厚的兴趣， 那是因为他 “向学科

学， 所以喜欢科学小说 ” （鲁迅致杨

霁云 1934 年 5 月 15 日）。 在翻译 《月

界 旅 行 》 时 ， 鲁 迅 发 出 这 样 的 感 叹 ：
“中国人做梦梦的是金榜题名， 洞房花

烛， 而法国人却在幻想征服月球。”
“五四” 前， 儒勒·凡尔纳的中译

本大约有十五六种。 除了梁启超和鲁

迅 的 译 本 ， 还 有 一 些 译 本 值 得 关 注 ：
1902 年， 卢藉东、 红溪生译了 《海底

旅行 》， 1904 年包天笑 译 了 《秘 密 使

者 》， 1905 年奚若译了 《秘密海岛 》，

1906 年 周 桂 笙 译 了 《 地 心 旅 行 》 ，
1914 年叔子译了 《八十日》 ……

上世纪五六十年代 ， 凡尔纳的科

幻 作 品 再 度 受到译界关注 。 1957 年 ，
少 年 儿 童 出 版 社 出 版 了 周 熙 良 译 的

《天边灯塔 》。 1957－1962 年 ， 中 国 青

年出版社陆续出版了凡尔纳的科幻小

说 ， 包 括 范 希 衡 译 的 《格 兰 特 船 长

的 儿 女 》， 王 汶 译 的 《气 球 上 的 五 星

期 》 ， 曾 觉 之 译 的 《 海 底 两 万 里 》 ，
杨 宪 益 、 闻 时 清 译 的 《 地 心 游 记 》
等 。

1979 年， 中国青年出版社首先重

版了以前出版的凡尔纳小说 ， 然后组

织译者继续翻译， 出版了 《凡尔纳选

集》。 与此同时， 其他多家出版社也陆

续出版了凡尔纳的科幻小说 ， 在八十

年代又一次形成了 “凡尔纳热”。
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